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“在广东基本没有机会看到雪，在
哈尔滨我们被‘冰城’的冰雪美景深深
吸引，感知祖国的地大物博，这个年过
得有意义。”张福礼说。

行走在哈尔滨街头，张灯结彩，年
味十足。春节期间，哈尔滨推出形式多
样的节庆活动和旅游产品。携程平台
数据显示，春节期间，哈尔滨旅游预订
订单同比增长超14倍，成为全国增幅最
高的城市。

美美与共
万家灯火背后有守护
流光溢彩，年的味道越来越浓。铁

路、民航、客运、电力、边疆哨所……很
多人在坚守一线，用责任守护万家灯
火。

除夕当天，山东省潍坊市寿光纪台
镇令欣蔬菜专业合作社内仍十分忙碌，
合作社的社员将当天采摘的茄子、黄
瓜、丝瓜等分拣整理，按品种、色泽、均
匀度等搭配好，封膜装箱，再由货车运
往上海、广州、深圳等多个城市。

“合作社一天的发货量在30吨左
右，我们全体社员加班加点，保障节日
期间蔬菜供应不断档。”令欣蔬菜专业
合作社理事长孟令欣说。

据了解，作为全国最大的蔬菜集散
中心，寿光在春节期间将组织1600余家
合作社积极帮助农户对接商超、电商平
台、批发市场等，全力保障寿光蔬菜稳
定供应全国市场。

春节前夕，湖北、湖南等地遭遇
2009年以来冬季最强雨雪冰冻天气，多
部门密集部署，全力以赴保民生保畅

通。除夕这天，这一轮雨雪天气虽趋于
结束，但当地党委政府不敢掉以轻心。

一大早，湖南省益阳市南县明山头
镇政府的年轻干部彭浩然，就带着登记
本步行来到集镇各条主干道，对沿路一
百多处房顶棚架和两个集贸市场进行
隐患排查。

他一边跟商户热情拜年，一边提醒
大家要小心冰雪融化时的坠冰。“基层
干部辛苦一点，群众平安过年就多一份
保障，这本来也是我们的责任。”

在南方电网深圳供电局客户服务
中心，客服人员张洪图一早就在忙碌，
电话声如往常一样此起彼伏，有咨询电
费的，有反映故障等。

一位老人语气焦急地在电话中说，
家里突然停电了，儿女都不在身边，张
洪图安慰老人不要着急，迅速联系了维
修人员。经维修人员上门检查，原来是
气温下降，老人在家使用取暖设备，功
率过大，导致电表开关烧坏，维修人员
很快就修好开关，不到一小时，家里恢
复了供电。“来电了，谢谢！过年好！”老
人给维修人员拜起了年。

极昼的南极，太阳一直挂在地平线
上。两天前开站的中国南极秦岭站，迎
来了第一个除夕。

临时的餐厅内，大家围坐一起，扣
肉、盐水鸡、夫妻肺片……满满当当摆
在餐桌。平时抢着时间干活的队员们，
踏踏实实聚在一起吃上团圆的年夜饭。

“虽然远离祖国和亲人，但与日夜
奋战的队友们在一起，吃着家乡菜，聊
着秦岭站的未来，这个除夕定将铭刻在
记忆里。”中国第40次南极科考队队员
周圆说。

正在太空出差的神舟十七号航天

员乘组，目前已经在轨驻留106天。春
节期间，3名航天员各项训练和工作将
有序进行。在中国空间站，他们发来了
给大家拜年的视频，指令长汤洪波说：

“虽远离祖国、家人和亲人，但你们送来
的年味儿我们都收到啦！我们在太空
的这个年过得充实、幸福，请祖国和人
民放心！”

龙马精神
新年开启新征程

新春前夕，随着一句祝福语“龙行
龘龘”的流行，“龘”这个生僻汉字也火
了起来。围炉夜话，人们以它的寓意，
表达对未来的热切期待、对生活蒸蒸日
上的美好愿望。

除夕当天，黑龙江省穆棱市马桥河
镇进步村村民李金生家，来了20多位亲
朋好友，有的帮贴春联，有的洗菜切菜，
有的连着做了几个拿手菜。

“看看，我家这个新房多宽敞！”李
金生对记者说，去年遭遇洪涝灾害，他
家的土坯瓦房被泡塌了，后来在政府帮
助下盖了新房，还安装了地热。

“年夜饭准备得非常丰盛，大家都
来帮忙，肯定能讨个好彩头。”李金生对
未来生活充满信心。

彝族小伙阿玉龙也对新的一年充
满信心，他选择在年夜饭时笑着跟家人
说：“过完年我就不走了，留下来种茶。”

他的家在云南省南华县兔街镇半
坡村，围着八仙桌吃年夜饭的家人们停
了下来，又惊又喜。

“怎么想回村发展？”父亲阿发荣接
过儿子的话。

“现在政策好，老家也有资源，只要
好好干，在农村一样可以有作为。”阿玉

龙说。
兔街镇山清水秀，有着丰富的茶树

资源。近年来，兔街的茶叶逐步得到市
场认可，2023 年实现产值逾 2400 万
元。阿玉龙看好家乡茶产业发展的前
景，家人也支持他的决定，建议他依托
电商平台提升本地茶叶的品牌知名度，
拓宽茶叶销售渠道。

日月开新元，天地又一春。各行各
业的奋斗者，以“等不起、慢不得”的姿
态，努力在新的一年里跑出“加速度”，
书写属于这个时代的华美篇章。

长沙美食地标“文和友”第一次尝
试春节假期全程营业，除夕这天就迎来
了3万多人次客流。长沙文和友总经理
孙平介绍：“在新的一年，我们还要挖掘
深层需求，创新消费服务，让消费者用
餐更开心。”

在中建八局承建的济南轨道交通7
号线一期工程的龙奥大厦站施工现场，
近百名建设者正在火热忙碌。他们马
不停蹄，要确保春节期间完成地铁站的
围护桩施工，为下一步基坑开挖、主体
结构和附属结构施工奠定坚实基础。

38岁的刘学是项目的质量工程师，
在现场进行质检值守，检查围护桩基成
孔深度、钢筋笼焊接质量等。“我有幸参与
和见证了‘大国基建’飞速发展的伟大过
程，也希望自己能不断精进各类施工知
识，继续为交通强国建设贡献力量。”

除夕当天，东方空间联席CEO、引
力系列运载火箭总设计师布向伟正在
天津船厂了解海上火箭发射船制造能
力。他说：“在兔年，我们研制的全球最
大固体运载火箭发射成功，龙年我们将
接续奋斗，服务航天强国建设。”

（新华社北京2月9日电）

新华社北京2月9日 2月9日，农
历除夕，正在太空出差的神舟十七号航
天员乘组从我们的“太空之家”中国空
间站送来龙年新春的祝福。

贴春联、挂灯笼、系中国结……在
浩瀚太空，中国空间站内“年味儿”十
足。

作为我国载人航天工程进入空间
站应用与发展阶段后首个在太空过大
年的航天员乘组，3名航天员特意穿上
了喜庆的“祥云服”，把中国人自己的

“太空家园”仔细装扮了一番。
即便身处太空，年夜饭也不可少。

今年中国“天宫”里的年夜饭，依旧有饺

子、桂花芝士年糕、八宝饭，还有寓意
“十全十美”的八珍鸡、老汤牛肉等十大
菜肴。除此之外，航天员还可以与家人
朋友打电话，在轨收看春晚。

在太空中过春节、享“年货”，离不
开科技实力的“硬支撑”。

不久前，天舟七号货运飞船从海南
文昌出发，除携带多个科学载荷和空间
站所需的物资、补给外，还专门为航天
员送去龙年春节“年货”和新鲜果蔬大
礼包。

天舟七号是世界现役货物运输能
力最大、货运效率最高、在轨支持能力
最全的货运飞船。如此强大的“带货”

能力，离不开航天科技工作者日复一
日、年复一年的攻关与探索。如今，我
们还在为研制更强大的货运飞船不懈
努力。

航天是一项“万人一杆枪”的事业，
在飞行控制中心、在测控站、在大漠戈
壁、在大山深处，万家团圆时，航天工作
者们依然坚守岗位，尽百分百努力，精
准实施空间站运行管理，保障航天员在
轨健康生活和高效工作。

习近平总书记指出，建造空间站、
建成国家太空实验室，是实现我国载人
航天工程“三步走”战略的重要目标，是
建设科技强国、航天强国的重要引领性

工程。
曾几何时，在太空拥有自己的空间

站，是一个遥远的梦。经过我国广大科
技工作者奋斗拼搏，梦想已经成为现
实。

中国空间站的建成和稳定运行，意
味着我们距离建设航天强国的目标更
近了一步，在勇攀世界科技高峰的征程
上再下一城。

除夕的测控大厅大屏幕上，一行红
字清晰醒目：天和舱在轨运行1016天，
神舟十七号乘组在轨驻留106天。

这是一组不断更新的数据，未来还
将创造更多属于中国的“太空奇迹”。

龙年大吉！

中国空间站里过大年

除夕，年轻人
主导起年夜饭

江门日报讯 （记者/凌雪
敏）清蒸皖鱼、生蚝焖鸡、鲍汁花
菇……25岁的小伙子林家辉，一
边翻看前些天存在手机里的菜
单，一边清点购物车里的菜，今年
除夕，他要在家人面前“大展身
手”。

2月9日除夕，是除旧布新、
阖家团圆的日子。这天一大
早，江门的各个商超、农贸市场
里，不乏采买年货、操办年夜饭
的年轻人。平日里点惯外卖的
他们，对过年这件事却格外认
真。

农历腊月二十八，林家辉从
广州的出租屋回到江门的家后，
就开始忙碌起来，和家人一起打
扫卫生、购置年货，还把年夜
饭、年初一到年初七的“节目”
也安排好了。“小时候，觉得‘年
味’淡。工作后，拿着公司发的
年货回家，给家里买东西，忙前
忙后，参与感强了，感觉‘年味’
也浓了。”除夕这天晚上，林家
辉穿上家人的围裙走进厨房，洗

菜、切肉、炒菜，有条不紊，给家
人烧了一桌好菜，在饭桌上迎来
阖家团圆。

当年轻人开始主导年夜饭，
饭桌上的菜也“玩”出了新花
样。“预制菜比我做的好吃，还能
尝到很多自己做不出来的菜
式。”市民张汉超早在半个月前，
就定下了一份盆菜预制菜带回
家里，还在网上下单了糯米丸
子、汤圆等过年的“氛围感小
吃”，用手机“掌勺”解决了年夜
饭。除夕这天晚上，张汉超花了
半个小时，就把年夜饭张罗好
了，一家人其乐融融，饭后话家
常，尤其惬意。

如今，大家都在过年时寻找
“年味”。其实，“年味”就藏在过
年时张罗的件件小事里。随着

“90 后”“00 后”长大，渐渐地，
他们张罗起各种大小事，成了制
造“年味”的人。春节这份沉甸
甸的传统文化底蕴，也在过年期
间的主导交接中，代代传承下
去。

新华社香港2月9日电 进入农历
腊月，深港各通关口岸人流熙熙攘攘。
北上或南下的人们有的踏上团圆之路，
有的开启新春之旅，也有的在深港双城
间往来穿梭，体验别样年味……连日
来，记者走访多个深港通关口岸，在双
向奔赴的人潮中感受新春佳节前夕的
火热气氛。

农历腊月二十八，深圳湾口岸人头
攒动，来自西安的旅客周语和丈夫将前
往香港。“我们今年特地南下来香港和
女儿一家团聚过年。从西安出发时还
穿着厚厚的羽绒服，在深圳下飞机后就
换上轻装了。”周语边说着，边向记者展
示双肩包里的水晶饼、羊肉泡馍、泾渭
茯茶等陕西特产，手提包里还有买给孙
女的玩具。

“虽然从北到南的气候不断变化，
但迎接春节的喜庆气氛和喜悦心情都
是一样的。”周语说，他们得知过年期间

香港会举办丰富的新春庆典活动，打算
去尝尝久违的港式美味，再去看看烟花
汇演，“相信会度过一个非常充实的
年”。

旅游迎春、北上过年也成为越来越
多香港人的选择。在广深港高铁西九
龙站口岸，“90后”香港宝妈陈淑玲告诉
记者，他们一家五口要北上玩雪。“去睡
火炕盖大花被，吃冻梨冻柿子，喂驯鹿、
羊驼，在冰雪剧场看戏剧表演。”她说，
期待在东北特色年俗中感受冰雪年味。

为了让旅客感受通关路上的别样
年味，2月1日起，紫荆文化集团和深圳
市人民政府口岸办公室联合在福田口
岸、罗湖口岸等深港口岸举办多场新春
快闪汇演。

2月4日，立春节气，一场别开生面
的新春快闪汇演在广深港高铁西九龙
站口岸举行。30多个紫荆智能机器人
灵动起舞，吸引不少旅客驻足欣赏；大

湾区管弦乐团为旅客带来一场精彩的
新春音乐会，现场不少小朋友跟着节拍
摆动；中国歌剧舞剧院女高音歌手雷洋
现场演唱一曲《我和我的祖国》，激昂的
歌声在口岸回荡。

“第一次在口岸看到这样的活动，
觉得喜庆的气氛更浓了。”深圳居民王
女士说，准备带两个孩子到香港庙街逛
新春庙会。“新春庙会会有龙狮表演、汉
服秀、投壶体验等活动，孩子们很有兴
趣。”王女士说，口岸游客明显比平日
多，但是通关过程很顺利。

年味渐浓，出入境客流持续攀升。
香港特区政府入境事务处估计，假期罗
湖管制站、落马洲支线管制站及港珠澳
大桥管制站将会非常繁忙，预计每日平
均分别约有170000、158000及105000
人次出入境。

为更好地保障春节期间旅客出行
通关，深港两地多措并举：深圳湾口岸2

月9日至2月13日改为通宵服务；罗湖
口岸在2月9日及2月11日延长通关运
作两小时至次日凌晨2时，港铁东铁线
也会相应延长服务。

由于通关时间延长，质优价廉、服
务贴心的深圳年夜饭市场吸引了不少
港人。除夕当日上午9时许，广深港高
铁西九龙站，在香港从事金融行业的刘
先生与家人正准备搭乘高铁，去深圳买
年货、吃年夜饭。

“在深圳可以买到内地很多地方的
水果，尤其是新疆西梅、沙果干、吊干杏
这些在香港较为少见的品种。深圳的
海鲜‘掂靓正’，在超市可以亲手捞、看
着加工、马上尝鲜。”刘先生说，口岸通
关时间延长后，年夜饭的用餐时间拉长
了很多。

时光飞逝，新春即启。深港口岸的
滚滚人流见证着一幅幅双向奔赴的温
暖图景。

双向奔赴 其乐融融
——春节临近深港口岸见闻

□文/图 江门日报记者 凌雪敏

最近一段时间，“小二街”便
利店创始人赖惠钢一直在各店铺

“打转”，实地看看备货情况，并嘱
咐店员一些注意事项。作为广东
省最具投资价值品牌20强，“小
二街”便利店已经在全国各地开
了近80家店，绝大部分都在江
门。今年，赖惠钢也选择在江门
过年：“平时工作比较忙，就想趁
着过年，好好静下心来自我沉淀，
用心地去阅读、学习、思考、表达，
认真思考下一步的发展。同时，
也会会老友。”

赖 惠 钢 来 自 湖 南 娄 底 。
2009年，他结束了13年的军旅
生涯，转业安置到江门。2013
年，赖惠钢辞去公职，毅然投身商
业领域。开便利店，便是他经过
仔细了解研究后作出的选择。
2016年，赖惠钢北上武汉，创立

“小二街”生鲜便利店连锁品牌；
2018年8月，“小二街”江门首店
开业，迅速在本地取得良好的社
会反响。2020年，江门市有关政
府部门向赖惠钢抛出橄榄枝，邀
请“小二街”作为“江门市2020年
重点商业项目”进入江门。于是，
赖惠钢决定将“小二街”总部整体
回迁江门。

谈及这么多年在江门的发
展，赖惠钢认为江门的营商环境是
非常优越的，拥有非常好的区域性

品牌创业土壤，同时也是一座有
“人情味”的城市。目前，赖惠钢正
重点打造“小二街”3.0版，以“1+
N”的模式让“小二街”与当地特色
相结合，从而焕发新活力。

“‘便利店+啤酒博物馆’，这
一与传统便利店差异化的模式让
我们成为江门本土便利店品牌龙
头之一。现在，不只是啤酒博物
馆，我们的‘1+特色咖啡馆’等模
式都取得不错的反响。”赖惠钢介
绍，“小二街”将核心用户定位于
年轻消费群，力争成为年轻人的
第二生活空间和生活服务管家。

“近年来，江门经济社会实现
快速发展。2024年，深中通道、
黄茅海跨海大桥即将建成，珠江
口东西两岸融合发展提速升级，
我们更应该积极抢抓‘大桥经济’

‘黄金内湾’历史机遇。今年，‘小
二街’一方面将进一步推动子品
牌孵化建设，加快下沉市场的探
索和产品布局；另一方面，将更加
积极地把商业触角延伸到广州、
深圳等大湾区城市，争取打造第
二条增长曲线。”

除了“小二街”创始人的身
份，赖惠钢还是江门市青年创业
协会会长、江门市退役军人创业
发展促进会负责人。赖惠钢表
示，新的一年会继续带领、帮助江
门的创业者们“找人、找钱、找资
源、找方向”，与创业者们、与江门
这座城市共成长。

“小二街”创始人赖惠钢：

期待继续与江门共成长

赖惠钢向店员交代注意事项，并向店员致以新春祝福。


